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浸淫创投多年

汪潮涌是风投界代表人物之一，他代表着

早期海归派创投圈的成就。他 1965 年生于湖

北蕲春，拥有“神童”般的成长经历：15 岁

考上华中理工大学，19 岁成为清华大学经管

学院首批 MBA 中最年轻的学员，20 岁赴美留

学，22 岁获得了美国罗格斯大学 MBA 学位，

30 岁就成为摩根士丹利亚洲有限公司副总裁

兼北京代表处首席代表。

1999 年 5 月，汪潮涌创办信中利国际控

股公司，是公司的创始人及董事长，先后投资

了瑞星、百度、搜狐、华谊兄弟等公司。

信中利的英文名是 ChinaEquity，即“中

国股权”的意思。中文“信中利”三个字也各

有出处。“信”出自《论语》“吾日三省吾身：

为人谋而不忠乎？与朋友交而不信乎？传不习

乎？”；“中”即不偏不倚；“利”出自《易经》

“因势利导”，讲的都是投资的基本原则——

“神童”、“风投教父”、“中国最会玩

的富豪”这些光环集中在中国创投界代表人物

之一的汪潮涌身上，这个年过 50，精气神颇

佳的中年男人出现在公开场合的时候大多是黑

框眼镜、深色西装、腰杆笔直的形象……他是

最早加入华尔街工作的中国大陆留学生之一，

深谙金融真谛。

熟悉汪潮涌的人知道，他对创投浸淫颇深。

2015 年是中国风投爆发年。“15 年前中国的

风投不超过 10 家，现在在中国开展业务的国

内外风投有几千家。”汪潮涌说起中国风投业

变化，感慨很大。

早在去年 6 月，这位做了近 30 年风投的

资深人士认为，新三板是“中国资本市场的经

济特区”和“中国金融体制改革的发起点”，

而 2015 也是创投界特殊的一年。

2015 年 10 月 23 日，信中利人民币业务

部分在新三板挂牌，成为新三板挂牌做市的海

归创投第一股。

风投           的创投人生
汪潮涌：

中国正迎来股权投资时代，能够把股权通过资本市场和 PE 联系在一起，而新三板
允许创投公司挂牌，可以融到长期资本，真正实现做企业家朋友的理想状态。

文  |  本刊特约记者   刘秀丽

“教父”
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汪潮涌

汪潮涌，1984 毕业于华中

理工大学信息工程专业；

随后攻读清华大学经管学

院研究生、美国罗格斯大

学商学院 MBA；先后历任

摩根大通银行纽约总部高

级经理、标准普尔纽约总

公司结构融资部联席董事、

摩根士丹利亚洲公司副总

裁兼北京代表处首席代表；

1999 年回国担任国家开发

银行投资业务顾问，并于

同年创办信中利国际控股

有限公司，出任董事长。

信中利公司是国内最早从

事 VC/PE 基金管理业务的

独立投资机构之一，在中

国投资界非常活跃且极具

影响力。

插画 ｜ Super Mario
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理出牌。

2001 年，搜狐股价降到 1 美元以下时，

汪潮涌便与合作伙伴一起，以高于市场价格大

量收购搜狐股票。两年后退出时，汪潮涌获得

了 15 倍以上的回报。

汪潮涌虽然没能赶上投资百度的第一轮，

但赶上了第二轮，回报超百倍。如今作为影视

股代表企业的华谊兄弟，在 2004 年年底融资

时，中国电影票房市场只有十几个亿，其他

投资人不太看好，汪潮涌却抓住了机会。2008

年年底，汪潮涌投资的100万美元已增值6倍。

诚信、公正、顺势而为。

多年以来，信中利不是中国最有钱的风投，

但一直处于投资圈较受瞩目的位置。在中国投

资界，汪潮涌早在多年前就被人称为“风投教

父”。1999 年，汪潮涌成立的第一支基金有

1000 万美金。那一年，马云用凑起来的 50 万

人民币注册了阿里巴巴，陈天桥向人借了 50

万创立了盛大，沈南鹏出资 40 万、创立并持

有 40% 的携程股份。汪潮涌的 1000 万美金可

以创办约 160 个阿里巴巴，但如果用于风险投

资，可能很不经用。汪潮涌从一开始就不按常

人物       Figures
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新三板是中国资
本市场的一项重
大改革，意义就
像是当年邓小平
在南海画的一个
圈，是资本市场
的经济特区。

时整个华尔街只有三四个大陆留学生能入职投

行。此后，他又先后就职标准普尔、摩根士丹

利等公司，年薪达百万美元。

1998 年，他却出人意料地辞掉华尔街的

工作，响应朱镕基总理的召唤，参与筹备国家

开发银行，薪水只有象征性的一元钱。

汪潮涌后来说，在国开行工作的一两年，

是非常难得的人生经历，为他回国提供了一个

缓冲带，使他对中国的国情有了更深刻的了解，

不会在创业的时候水土不服。

汪潮涌创业的信中利公司是中国本土第一

家创投公司。信中利成立之初，在中国找不到

有限合伙人（LP），根本募不到资，逼着他们

只能去美国募资，这让浸淫风投多年的汪潮涌

很痛心。

汪潮涌认为，中国正在迎来股权投资时代，

能够把股权通过资本市场和 PE 联系在一起，

而新三板允许创投公司挂牌，可以融到长期资

本，可以实现真正做企业家朋友的理想状态。

对此，汪潮涌指出，新三板是中国资本市场的

一项重大改革，意义就像是当年邓小平在南海

画的一个圈，是资本市场的经济特区。

2015 年，汪潮涌和胡润一起推出中国 IT

富豪榜，前 50 名 IT 富豪的平均财富和上榜门

槛均达到历年之最。其中，4 位“80 后”登上

IT 富豪榜，都是白手起家。

汪潮涌分析这种现象时认为，这是新体制

的力量在起作用。近年来，民营经济通过创投

和资本市场的同时浇灌下得到长足的发展，民

间资本也找到了实现财富增长的模式。中国的

创业者群体在不断扩大，同时创投资本也在不

断进入，他们找到了双方合作的平衡点。

不过，汪潮涌强调，创业要找准大趋势。

他认为，未来中国经济的发展离不开九大趋势：

全球化趋势、城镇化趋势、“互联网＋”趋势、

精神消费取代物质消费的趋势、产业升级趋势、

此外，汪潮涌还收购了豪华跑车阿斯顿·马

丁、东田造型、品尚红酒、法尔之星珠宝定制等。

结缘金融
说起与金融结缘，汪潮涌最感谢的人是国

务院前总理朱镕基。1985 年，时任清华大学

经管学院院长的朱镕基从美国带回一个全额奖

学金的留学名额，而这个名额就给了汪潮涌。

当时，朱镕基让汪潮涌选金融专业，理工

科出身的他对金融毫无概念，以为金融就是算

账、记账。带着 30 美元和一只箱子，汪潮涌

便开始了美国金融之旅。

两年后，汪潮涌毕业，在连续 16 轮面试

中过关斩将，敲开了摩根大通银行的大门，当
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服务业消费领域（低门槛消费行业）整合的趋

势、品牌的本地化国产化趋势、产权混合化趋

势、低碳化趋势。他觉得，这些大的趋势还会

继续延续几十年，50 年是一个经济大周期。

关注“15 派”创业者
汪潮涌发现，新一代的创业者，或称其为

“15 派”的这一批创业者，与之前数十年的

几批创业者不同之处在于：数量多、年龄小、

领域新，最具特点的是与资本走得近。

上溯之前几个创业时代，不管是 15 年、

25 年，还是 35 年前，那时候创业者是没有创

投资本支持的，只有金融机构的资本和国有资

本。

汪潮涌说，西方的创投领域很早之前是允

许失败的，但金融资本不能允许，国有资本更

无可能，这就是为什么互联网超大企业——

BAT 们，海外资本的含量很高的原因，当时

根本没有更多的选择。

现在的创业者给创投提供了大量制造财富

的机会，创业者能够赶上创投资本崛起时代，

真的很幸运。汪潮涌认为，大众创业、万众创

新必须还要把创投算上，“三创，三位一体”。

他认为，没有创投，创新和创业很难做，很难

形成真正的国家战略。

因此，创投资本是双创非常重要的一环，

只有这种“金三角”的模式，才会为中国产业

资本，为中国产业转型，为中国经济升级，提

供真正的助力。

2015 年不仅大量企业在新三板挂牌，VC/

PE 机构自身挂牌新三板，也成了一股潮流。

汪潮涌认为，新三板市场是第一次为 PE 机构

打开融资通道，让成熟的 PE 机构有机会在公

开市场获得长期资金，投资于有市场前景的企

业。而对投资者来讲，可以通过投资专业的

PE 机构，间接投资新三板挂牌企业，进行风

人物       Figures
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彩声。

当然，这位风投界“教父”做的事，也不

见得每一件都能获得普遍认可，就像早期不被

人理解的帆船投资，却在汪潮涌一再的坚持下，

使他成为美洲杯帆船赛 150 年历史上的第一个

中国人身影。

后来，汪潮涌也承认，他做美洲杯帆船赛

是个比较特殊的情况，精神层面的因素比投资

方面的因素更多一层。他也因此，被称作“中

国最会玩的富豪”。

他认为，航海、出海就意味着探索、团队

精神、大无畏；登山是耐力、意志力的考验；

滑雪是对速度的控制……汪潮涌承认，他常把

自己的情怀和投资业务结合起来，一直对有价

值的、有文化、有情怀的项目有一定的倾向性。

继 10 年前，投资打造美洲杯帆船赛“中

国之队”之后，汪潮涌不断在文化体育产业方

面发力。去年 6 月，信中利组织其投资的 12

家企业与主板券商签约，正式启动挂牌新三板

程序。在 12 家公司中，体育产业公司就占到

了 6 家。

汪潮涌说，他看一个产业，主要是看欧美

国家的 GDP 构成，而与体育相关的细分产业

粗算一下就有服装、内容、场馆、球员经济等等，

在美国，此类细分行业的产值总额相加所占国

家 GDP 比重可以接近 7% 左右，而这个数字

在中国，目前连1%都没有。可以说，大有可为。

2014 年，国务院发布的《关于加快发展

体育产业促进体育消费的若干意见》指出，到

2025 年我国体育产业总规模超过 5 万亿元，

成为推动经济社会持续发展的重要力量。假设

中国有 2 亿人踢足球，每年在场地、服装上花

费1000元，简单算，这就是一个2000亿的市场。

汪潮涌认为，中国的人口红利早已从劳动

成本的红利向消费能力的红利转变，照此大趋

势寻找投资项目肯定有机会。

险控制。

不过，往哪投、投哪家、投给谁，这是每

一位投资人的三个基本问题。最近创投业，看

起来没有那么火了，有观点认为，或许中国爆

发的创业潮正在经历资本“寒冬”，但汪潮涌

并不认同“寒冬”的说法。

在汪潮涌看来，“冷”“热”是相对的，

好的项目在创投的眼里永远有机会。投资人对

项目的最核心考量，就是回报率和回报周期，

“以前，十倍回报的才算好项目，现在三倍回

报其实也能算是好项目”。

汪潮涌认为，投资人只要把短期回报的期

望值稍稍降低，好项目还是容易找到的。找不

到项目的人，说明其不具备做创投的素质，所

以满眼遍是泡沫，“我们要做的，就是撇开泡

沫，看到每一个项目的真正价值体系”。

谈及未来的投资风口，汪潮涌明确指出，

就是三高、三大、三新。即：高科技、高端制

造、高品质服务和消费；大文化、大健康、大

环保；新能源、新材料、新模式。

汪潮涌认为，风险投资最可贵之处是不要

企业的控制权，拿了控制权就是扼杀了创业企

业的生命力。融资的模式，在于根据企业发展

的需要拿自己的钱，不断增值，良性循环。

“中国最会玩的富豪”
汪潮涌的妻子李亦非少时曾获武术表演冠

军，曾任美国维亚康姆公司中国区首席代表和

旗下 MTV 大中华区董事总经理，2001 年登上

美国《财富》杂志封面，目前是全球第二大对

冲基金英仕曼集团中国区主席。

这对金童玉女的婚姻，靠着“尊重”二字，

一直保持着新鲜。汪潮涌表示，找高智商的人

才能有高质量的对话，以后才会有高质量的婚

姻。有这样一个场景，在世贸中心大楼外的草

地上，汪潮涌吹笛，李亦非唱歌，常会引来喝

未来中国经济的
发展离不开九大
趋势：全球化趋
势、 城 镇 化 趋
势、“互联网＋”
趋势、精神消费
取代物质消费的
趋势、产业升级
趋势、服务业消
费领域整合的趋
势、品牌的本地
化国产化趋势、
产 权 混 合 化 趋
势、低碳化趋势。


